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Nublados
Las temperaturas siguen aumen-
tando por lo que hoy será un ini-
cio de semana caluroso, aunque 
se registren nublados en el día.

Antonio olAzábAl

E n el 2018 el Congreso del 
Estado etiquetó al Jardín 
Botánico de Culiacán 
5.5 millones de pesos, 

sin embargo por insuficiencia 
presupuestal, el Ejecutivo sólo 
le asignó 2.7 millones, afirmó 
Bárbara Apodaca Cabanillas, 
Directora de Sociedad Botánica 
y Zoológica de Sinaloa IAP.

Luego de que Jesús Estrada 
Ferreiro, Alcalde de Culiacán, 
decidió dejar de subsidiar el pa-
go del agua del Jardín Botánico 
de Culiacán, Apodaca Cabani-
llas desglosó todos los recursos 
que llegan a la sociedad botáni-
ca y al parque ecológico para el 
mantenimiento de los mismos.

El año pasado el Ayuntamien-
to apoyó al Botánico de Culia-
cán con un 22 por ciento de todo 
lo que recibe el jardín para su 
mantenimiento, de los cuales un 
18 por ciento representa sólo el 
gasto de agua potable, y lo demás 
fueron aportaciones económi-
cas. Estos montos representan 
casi 3 millones de pesos.

El Gobierno del Estado aportó 
2.7 millones de pesos, esto repre-
senta un 16 por ciento, sin embar-
go el Congreso Local en el 2018 
etiquetó al Jardín Botánico de 
Culiacán un total de 5.5 millones 
de pesos, pero el Ejecutivo sólo 
les asignó 2.7.

"El Gobierno del Estado soli-
cita un presupuesto al Congreso 
del Estado, este presupuesto se 
asigna de manera anual al Go-
bierno del Estado por el Con-
greso, y el Gobierno del Estado 
nos lo paga según su suficiencia 
presupuestal... por ejemplo, el 
año pasado el recurso este del 
que estamos hablando era de 5.5 
millones de pesos en el año, el 
año pasado nos otorgaron 2.7 mi-
llones de pesos", explicó.

"El recurso que está asignado 
es de un importe de 5.5, la razón 
de ello fue por insuficiencia pre-
supuestal", agregó.

Dijo también que han enviado 
varios oficios a las oficinas de 
Gobierno para que lo etiquetado 
por el Congreso del Estado para 
el botánico se respete.

"Tapizamos de oficios, de 
seguimientos del tema, créeme 
que nosotros no descansamos, 

José AlfrEdo bEltrán

A pesar del avance de Morena 
en el país y Sinaloa, el PRI sí tiene 
con qué y con quiénes ganar y 
retener la gubernatura en 2021, 
sostiene Heriberto Galindo Qui-
ñones.

Y da cinco nombres, que pue-
den lograrlo: Mario Zamora Gas-
télum, Jesús Valdés Palazuelos, 
Sergio Torres Félix, Aarón Irízar 
López y Diva Hadamira Gasté-
lum Bajo.

El ex Diputado federal, priis-
tas por 50 años, asegura que su 
partido se está renovando, para 
recuperar la confianza del elec-
torado.

Y pone como ejemplo a Sina-
loa, que en el marco del 90 aniver-
sario del PRI, su dirigente Jesús 
Valdés conmemoró esta fecha en 
una colonia popular y no con las 
cúpulas.

"Esto tiene un sentido de acer-
car el PRI al pueblo, al otorgar 
presea a militantes distinguidos, 
en una colonia popular.

"Esto indica que el PRI en su 
nueva etapa manda un mensaje 
de acercamiento con las bases y 
no con las élites", apunta.

El PRI, añade, busca volverse 
a acercar a las bases populares y 
tomar las causas de la gente como 
bandera fundamental.

La tarea por recuperar el nivel 
de aceptación que tenía el PRI, 
admite, no será fácil.

Pero de aquí a las elecciones 
intermedias de 2021 pueden suce-
der muchas cosas, advierte.

En el caso de Sinaloa, dice, hay 
condiciones para garantizar que 
el sucesor de Quirino Ordaz Cop-
pel sea de origen priista.

n ¿ustedes sí perfilan cua-
dros fuertes para dar la 
pelea por la Gubernatura en 
2021, del propio pRi?

--Pero ¡por supuesto que el PRI 
tiene gente buena!, para competir 
y para ganar la Gubernatura.

En dos años que faltan pueden 
pasar muchas cosas, como que el 
PRI resurja con buenos candida-
tos hombres y mujeres, como que 
el partido que hoy gobierna a ni-
vel federal descienda, pero el PRI 
no puede apostar a los errores 
que cometa Morena o cualquier 
otro partido.

Los priistas, añade Galindo 
Quiñones, tienen que apostar al 
trabajo intenso, positivo, en de-
fensa de los intereses populares, 
y encabezarlos.

"Y debemos apostarle a ese 
acercamiento con la gente y a la 
renovación de cuadros, al entre-
veramiento generacional, a la 
búsqueda del apoyo con base en el 
prestigio de nuestras gentes. Te-
nemos que trabajar mucho para 
remontar y lo estamos haciendo".

--¿a quién ve usted fuertes 
para competir por la Guber-
natura?

--Hay muchos, muchos. Por el 
lado del PRI está Mario Zamora, 
Jesús Valdés, Sergio Torres, Aarón 
Irízar López, Diva Hadamira Gas-
télum Bajo. Tres fueron senadores, 
otros diputados locales, federales 
y presidentes municipales.

"Son las gentes que yo observo 
con un nombre destacado", des-
taca.

Adicionalmente, dice, ve cre-
ciendo en el PRI figuras como la 
del ex Alcalde de Los Mochis, Ál-
varo Ruelas, y Carlos Gandarilla 
García, ex líder del PRI y actual 
Secretario del gabinete estatal.

"Pueden surgir valores nue-
vos", menciona.

n ¿usted ya se descarta?
--Yo ya estoy totalmente des-

cartado, yo no estoy buscando esa 
candidatura.

Por otros partidos y frentes, 
considera, también hay cuadros 
competitivos.

El Gobierno estatal desvía recursos etiquetados 
al espacio: el Congreso del Estado asignó 5.5 millones 
de pesos, sin embargo el Ejecutivo entregó 
solamente 2.7 millones, señalan

‘rasuran’ los recursos
del botánico, acusan

Directora de Sociedad Botánica y Zoológica de Sinaloa IAP

es un reto para nosotros incluso, 
porque al final del día nosotros 
como responsables del espacio, 
tenemos que sacarlo adelante", 
señaló.

Apodaca Cabanillas afirmó 
que de las ganancias del jardín, 
sólo el 10 por ciento de sus ingre-
sos lo representan los cobros que 
hacen para personas que quieran 
realizar bodas o en la misma ta-
quilla.

"La mayoría de las personas 
dicen 'ay es que hay bodas, hay 
eventos' pero nadie se imagina 
el costo que representa también, 
y no se imagina la cantidad de 
bodas. Nunca hemos hecho más 
de 15 bodas en el año", aseguró.

"El algunos medios dicen que 
nos visitan más de un millón de 
personas, sí, un millón de per-
sonas, en el parque ecológico y 
Jardín Botánico; la mayoría de 
la gente viene a correr, ese es el 
mayor porcentaje", detalló.

Gran parte de todo lo que 
recibe el Botánico viene de la 
iniciativa privada, ya que esto re-
presenta un total del 53 por cien-
to de sus ingresos. La directora 
de la sociedad botánica sostuvo 
que los ingresos totales del jar-

dín al año son alrededor de 15 y 
17 millones de pesos.

Al desglosar lo que la admi-
nistración pública aporta al Jar-
dín Botánico de Culiacán, Apo-
daca Cabanillas explicó que lo 
que sostiene al pulmón de la ca-
pital sinaloense es la ciudadanía 
y la IP, y afirmó que este espacio 
ecológico de ninguna manera es 
un negocio.

Añadió que no es la intención 
subir el costo de los servicios que 
ofrece el botánico de Culiacán, 
por lo que espera que puedan 
llegar a acuerdos con el Alcalde 
para analizar de qué manera se 
puede apoyar al jardín, dado que 
ya no se paga el servicio de agua, 
que representaba un total del 18 
por ciento de los gastos.

"Para nosotros nuestro prin-
cipal benefactor es la ciudad y 
nos gusta mucho el tema de in-
cidir para que las áreas verdes 
cambien la imagen de nuestra 
ciudad. Él estuvo atento a escu-
charnos (visitó Estrada el jardín 
el pasado 1 de febrero) , lo que 
platicamos es que íbamos a con-
tinuar el diálogo para construir 
una relación, ver otras maneras 
de colaborar", dijo.

No llegan los recursos completos que son asignados por el Con-
greso del Estado al Botánico, señalan.

El caso del 
agua y la luz

B árbara Apodaca Cabani-
llas compartió que el pri-
mer recibo que les llegó de 

agua fue de 166 mil 942 pesos, no 
los 250 mil que Estrada Ferreiro 
aseguró pagaba el Ayuntamiento 
sin obtener ningún beneficio, 
además que el mismo Jardín Bo-
tánico paga la luz, aunque reco-
noció que en ocasiones han sido 
apoyados por el Municipio.

“El primer recibo que nos llegó 
fue por un importe de 166 mil 942 
pesos, históricamente nosotros no 
teníamos conocimiento del costo 
o la cantidad de agua porque ese 
recibo la Japac lo enviaba directa-
mente al Ayuntamiento”.

“Nosotros pagamos la luz, a 
veces el Ayuntamiento ha hecho 
aportaciones, pero nunca al 100 
por ciento de la luz, nosotros 
hacemos un pago de la luz, el 
Ayuntamiento la única respon-
sabilidad que tiene en el alum-
brado público es en el perímetro 
porque pertenece a la banqueta 
y responsabilidad del Ayunta-
miento, pero la luz interna del 
parque la pagamos nosotros”.

La directora de la sociedad 
botánica subrayó que esperan te-
ner una relación de cooperación 
con el Ayuntamiento, y afirmó 
que desde que Estrada Ferreiro 
llegó a la Alcaldía, se le buscó 
para trabajar en conjunto.

“Lo que sucedió es que no se 
había dado la oportunidad con el 
Alcalde de podernos conocer, y 
establecer este diálogo”.

- ¿ustedes lo buscaron an-
tes?

--Sí, desde el día uno que entró, 
bueno, antes... pero la agenda, 
nosotros nos acercamos a otras 
personas del Ayuntamiento, fui-
mos creando vínculos de comuni-
cación y pues fue hasta el viernes 
pasado (1 de febrero) que nos 
pudo visitar el Alcalde”.

para el 2021

Las 5 cartas 
del PRI para 
retener la 
gubernatura

aPuNTados
Heriberto Galindo Quiñones 
señala las cartas fuertes del 
PRI:

n Mario Zamora Gastélum

n Jesús Valdés Palazuelos

n Sergio Torres Félix

n Aarón Irízar López

n Diva Hadamira Gastélum Bajo
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Antonio olAzábAl

En Culiacán hay muchos te-
rrenos de particulares que son 
utilizados como tiraderos porque 
los propietarios tienen olvidados 
sus predios y no les dan un man-
tenimiento necesario para evitar 
que éstos sean utilizados de esa 
manera, opinó Carlos Inzunza 
Valenzuela.

El Presidente del Colegio de 
Arquitectos de Sinaloa detalló 
que hay una falla tanto de la ciu-
dadanía como de la sociedad para 
evitar que estos tiraderos sigan 
creciendo en Culiacán.

"Algunos de los propietarios 
han quedado a deber en eso de 
tener sus terrenos desmontados, 
cercados y demás, se presta para 

eso (para que sirvan de tirade-
ros)... están identificados algunos, 
no quisiera abundar en los nom-
bres de todos, pero se sabe de vox 
populi de quienes son algunos", 
afirmó.

"Hay una falla, de los dos la-
dos, de políticas públicas de oficio 
donde no se persiguen ese tipo de 
situaciones, y también por otro la-
do, no nada más que sea de penali-
zación, sino de culturización de la 
gente, son dos problemas en uno, 
y desemboca en esto", lamentó.

Inzunza Valenzuela sostuvo 
que muchos de estos tiraderos es-
tán sin que los dueños se enteren, 
sin embargo poco hacen para re-
mediar esta problemática.

"Hay extensiones de terrenos 
muy grandes en la mancha urbana 

que son de algunos particulares, 
y algunos que son reservas y que 
tiene el Ayuntamiento también, 
sirven como tiraderos... normal-
mente los tiraderos que están de 
tiraderos lo son sin el conocimien-
to de los dueños, nadie quiere que 
hagan eso en sus predios".

Noroeste público un reportaje 

sobre las afectaciones que genera 
que las personas tiren la basura 
en lugares indebidos, sin embargo 
para el presidente del Colegio de 
Arquitectos, es muy complicado 
que el Municipio cumpla al 100 
por ciento con la recolección de 
basura, ya que no cuenta con los 
instrumentos para hacerlo.

Colegio de arquiteCtos

‘Usan de tiraderos terrenos grandes de particulares’

“ Hay una falla, de los dos lados, de políticas públi-
cas de oficio donde no se persiguen ese tipo de 

situaciones, y también por otro lado, no nada más que 
sea de penalización, sino de culturización de la gente, 
son dos problemas en uno, y desemboca en esto”.

Carlos inzunza Valenzuela
Presidente del Colegio de Arquitectos de Sinaloa

Retornan a 
sus puestos
Locatarios del tra-
dicional Mercado 
de las Flores retor-
naron a los puestos 
que fueron comple-
tamente remode-
lados... sólo faltan 
algunos detalles. F

o
to

s:
 N

o
ro

es
te

 /
 A

le
ja

nd
ro

 E
sc

o
b

ar


